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第 2回 明舞まちづくりワークショップ 

『テーマ：明舞団地の住環境を考える』

主催：兵庫県、明舞まちづくり推進協議会、 
   NPO法人神戸まちづくり研究所 
協力：京都大学高田研究室 

日 時：2003年 10月 18日（土） 9:32～11:59 
場 所：明舞センター（松ヶ丘ビル 3階 大会議室） 
参加者：地域住民 23名（神戸市／17名、明石市／6名）、団体・NPO等 4名 
    スタッフ 17名（兵庫県 6名含む） 
全体進行・ワークショップ進行を辻氏（環境緑地設計研究所）、各グループのファシリテーター

を中川氏 [1G]、山本氏 [2G]、吉川氏 [3G]、松原氏 [4G]、山本・田中氏 [5G]が務めた。 
 
１． はじめに 

(1) 主催者挨拶（西中須氏：明舞まちづくり推進協議会） 
ご苦労様です。前回のワークショップは、本当に楽しかったと皆さんからお聞きしまし

た。今日も頭を絞っていただき、いいご提案をよろしくお願いします。 
(2) 前回の振り返りと今日の予定（辻氏） 

今からの予定は、去年のＷＳの報告と団地環境旗揚げアンケート 10連発をした後、明舞
団地を横に切ったエリアごとに分かれて座っているが、そのエリアを中心にエエとこ、ア

カンとこ、改善点を話し合い発表してもらう。 
前回は、明舞センターの現状を話し合ってもらった。40 年経過する中で住宅やセンター

が老朽化してきており、社会的な変化の中で、今後どういうふうに対応すればいいのか、

もっと住みよい街にするためにはどうしていけばいいのか。それを考えるのがワークショ

ップの目的。前回の旗揚げアンケートでは、団地ができた時から住んでいる方が一番多く、

次が震災後から。団地全体として好きなところは、住宅環境がよいが一番で、次に利便性

が高い。明舞センターについては、品揃えが不満、あまり活発でない、高齢者には坂道は

つらいとの指摘が多かった。各グループで出た意見でエエとこは、空間にゆとりがある、

施設が集中している、ピーコックの品がいい、公園やグランドがある、バスの便が多い、

緑が多いなど。アカンとこは、活気が無いが一番多く、老朽化している、駐車料金が高い

など。こうなってほしいでは、若い人を増やす、センター機能の改善、素敵なものを置く、

空店舗をサロン的なものに、何でも買えるセンターへ、エエとこやでと言える街になど。 
住宅環境がよいという意見が多かったが、今日はその環境について、どれぐらいいいの

か、エエとこばかりではないのではということについて考えていく。 
(3) 去年のＷＳ報告（大町氏：兵庫県住宅宅地課） 

昨年 11月に京大高田研究室が中心となってワークショップが開催された。県として手伝
ったが、今日の参加者の半分ぐらいは参加いただいたと思う。明舞団地はどういうところ

かと、こんな問題がある、こういうことをすればという提案をいただいた。いいところで

は半分以上の方が、公園がたくさんあると答えられている。他に、歴史として松が丘古墳、

桜の街路樹、見晴らしがよい、明舞センターの会議室が利用できるなどが出された。課題

については、情報を共有する手段が無い、違う市にまたがっている、自治会が違う、交通

のバリアがある。提案としては、マップをつくり情報を広める、公園への道路を皆できれ

いにする、名所をつくる、年中行事をする、子どもたちにものづくりを教える、グランド

の住民管理などの意見があった。 
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２． 旗揚げアンケート（辻氏） 

10の設問に対して、「そう思う」「どちらともいえない」「そう思わない」のどれかを選び、
設問ごとに一番多いものと同じであれば 1点とし、全体の傾向と自分の考えを対比する。 

 1 そう思

う 

2 どちらと 

もいえない 

3 そう思 

わない 

適 

用 

 1  眺望や見晴らしがよい場所がたくさんある街だ  ３２人 ２人 ０人 １ 
 2  交通騒音や生活騒音で問題となる箇所はない街だ ８人 １８人 ７人 ２ 
 3  歩行者や自転車の通行上危険な場所は少ない街だ １４人 ８人 １０人 １ 
 4  全体として日当たりのよい街だ ３４人 ０人 ０人 １ 
 5  風紀上の問題が少ない街だ ９人 ２２人 ２人 ２ 
 6  公園や緑が多く潤いのある街だ ３１人 ３人 ０人 １ 
 7  夜でも安心して歩ける安全な街だ ５人 ２３人 ６人 ２ 
 8  清掃が行き届きゴミが少ない美しい街だ ７人 ２４人 ２人 ２ 
 9  車イスやベビーカーが移動しやすい街だ １人 ７人 ２５人 ３ 
10 鉄道駅に近く交通が大変便利な街だ １９人 １０人 ３人 １ 

10点：1人 9点：5人 8点：9人 7点：9人 6点：5人 5点：4人 
 
３． 明舞センターの現状と今後（5つに分かれたグループごとで実施） 

(1)自己紹介と(2)グループワーク（KJ法にて実施、結果は［４.まとめ］の［(1)発表］を参照） 
 
４． まとめ 

(1) 発表（各グループ 5分で、5G→1Gの順で発表） 
5G いいところは、バス道の景色が非常に素晴らしく、明石海峡を見ながらの景観がいい。反対

に、公園はたくさんあるがいたずらなどで子どもが一人では遊びに行けない。交通事故の多

い危険な交差点がある。高圧線の音がやかましい。集会所は自治会単位ということがネック

で、団地ごとの集会所が必要。これらの問題点は全て人口の減少に原因があり、人口を増や

すことが、明舞団地や自治会にとって重要だと認識した。二市にまたがって問題を解決でき

ないので、明舞地区を行政特区にしたい。千里 NTや多摩 NTと交流することで、ヒントを
得たり、双方にメリットがあったりするのではないか。人口を増やすためには規制緩和、建

築基準法の容積率・建蔽率を緩和して建替えを増やしフレームを大きくする。そこに若い人

を呼び戻したい、出て行くのを防ぎたい、子どもを増やしてほしい。 
4G 問題点がいろいろあり、暴走族がたむろしている場所がある。駐車場が意外と少ない。安全

について交通事故の問題が大きい。お年寄りが多くなりバリアフリーについて関心が高く、

解決策として自分たちでマップづくりをする（行政まかせではまずいという強い意思表示）。

明石側と神戸側でどういうふうにしているかの情報交換も必要。安全については、横断歩道

や信号機の増設と、歩道と車道とを分離していただきたい。駐車場は、無料化が考えられな

いか。案内看板もできればいい。コミュニティバスがあれば、駐車場の問題も解決されて買

い物にも非常に来やすい環境になる。暴走族については、警察にお願いするという議論も出

たが、家族から暴走族を出さないということも大事。 
3G 見晴らしがよく静かでいいところだという意見が圧倒的に多い。神戸側には立派な東谷公園

があり散歩道にはいいが、寂しいところで一人では歩けない。駅からの並木や桜の名所があ
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る。警察の巡回パトロールも多くなり安全上もよくなっている。良くないところ、坂道が多

く、道路がでこぼこになっており、中央広場も石畳なので、高齢者が歩くにはつらい。5階
建の同じような建物で、建替えの場合に高齢者の移転先が無い。中央も地域も活気が無い。

街灯が少ない。将来は、東谷公園に動物園をつくるという大きな夢がある。松が丘公園に博

物館と展望台もつくる。明舞中央を活性化することが団地全体の活性化につながるので、プ

ールの跡地をどう活性化していくのか。食べたくなるお店や商品が必要。営業的には難しい

ので、NPOやボランティアと協力していく。まずは人を集めることが活性化につながる。 
2G 住環境は素晴らしい。高層マンションが無くて快適。静かで、公園がきれい。素晴らしい財

産の東谷公園をもっと活用する。行政の谷間で問題点は多々ある。連合自治会があるので住

民は普段意識していないが、行政に関連したことになると、敬老バスにしても住民でない方

の市バスが乗れなくて不便。明石のまつりも神戸の人は指をくわえて見ている。行政が知恵

をしぼればうまく運用できるのではないか。暴走族や若者がたむろしたり、ゴミが多かった

り、公園でバーベーキューをして片付けないことがある。朝霧駅前に送迎用の駐車スペース

が無い。まちづくりの基本は、人づくり。住民が知恵をしぼって考えていく。住民全員参加

で道路や公園の掃除をする。挨拶する、ゴミを捨てないなど、子どももおとなも協力してや

る。東谷公園に野鳥の水呑場をつくり新名所にする。自分たちで頑張ることで行政を動かす。 
1G 神陵台地区の街が汚くなりつつある。北センターの店舗もさびれてきて存在価値が無い。神

陵台東公園の草が伸び放題になっている。公園の草刈だけではなしに公の部分も含めてきれ

いにするために、住民参加の受け皿をつくるために明舞団地全体でグループをつくればい

い。団地に意外に野鳥がよく来る。野鳥をもっと増やすために、餌となる実のなる木を増や

したい。湧き水を利用したビオトープができているが、東谷公園でも工夫すればできるので

はないか。野鳥を呼べば、害虫駆除用の費用も安くなるメリットがある。 
 

(2) まとめ 
［辻氏］ 団地のいいところとして、緑があって、日当たりがよくて、環境全体としてはいいと

いう話があった。共通していたのは、バリアフリーの問題、全体としての活性化、行政の谷

間でバスの問題とかの日常生活への弊害、交通や公園の安全などの問題がだされた。エリア

独特の提案があったが、公園をきっちりやっていく、将来の建替えについて法規制も考えて

いかなければいけないという指摘があった。 
次回は、将来のことを話し合う。今後のストーリーがいろいろ想定できるが、こういうスト

ーリーであれば皆さんはどうするのだろうかということを話し合いながら、将来のことを考

えていく。 
 
［小森氏：兵庫県住宅審議会］ ありがとうございました。お一人の知恵×20何人分をうかがっ
た。整理すると思いがけないことも見つかるのではないかと思う。次回は未来のことだが、

これから 4 年間の政治の選挙の日。代表だけに任すのではなく、私たちが動かなければ世の
中は変わらない。発表でもあったが、まさしくその通り。私たちが考え、行動し、街を変え

ていく。そういうところで皆さんのお知恵を拝借したい。 
 

(3) 次回予定の確認 
第 3回 ／ 11月 9 日（日）13:00～16:00 明舞団地の未来像（シナリオ・アプローチにて） 
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グループワーク詳細 
 
明舞団地を南北に 3 つに区分
し、それぞれの地区に居住され

ている方でグループをつくり、

北部を 1班、中部を 2・3班、南
部を 4・5班が担当し、団地環境
についてワークショップを行い

ました。 
団地環境の「エエとこ」「アカ

ンとこ」を出し合い、今後の改

善点をまとめていただきました。 
 
右の地図は、各グループで「エ

エとこ」には緑のシール、「アカ

ンとこ」には赤のシールを貼っ

たものを一つにまとめたもので

す。 
 
 次ページからは、各グループ

で出た意見を掲載しています。 
 色の区分については、以下の

通りです。 
 
 
 
 
 
 
 
 

エエとこ(緑) 

アカンとこ(赤) 

改善点(黄) 
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「公園の管理を考える」 
・公園管理者の明記をする→掃除 

↓ 

・落ち葉そうじ、雑草。住民の応援があれば何
とか 

↓ 

・安全な草刈機を使えばよい 
・頻繁に草刈を行うように 

↓ 

・ボランティアが草刈などしやすい用具置場と
管理者明示 

↓ 

・住民の参加型の整備計画→受け皿の住民組
織？ 
・公園などの管理を自治会が受託する 

↓ 

・やってくれと行政に言われるとやりにくくな
る 

↓ 

・自治会以外のボランティアグループ 
・自治会の中の部会ぐらいなら 

「県道のそうじ」 
・県道の方も一緒 
 そうじしては 

「野鳥を！」 
・ビオトープを利用 
・ムクドリの巣がある 
・自然を活用 

 ・害虫退治で薬 
品を使わなく 
てもＯＫ  

・他の地域の人を 
知ることも大事 

・全体では広すぎ 
る？ ・団地全体でやり 

たい人をつのる 

全体として 
・公園が多い 
・小学校、中学校が近い。
幼稚園も２ヶ所ある。 

県道 
・道路の清掃不備。溝の 
 ゴミなど、落ち葉。 
・道路の清掃不備。溝の 
 ゴミなど、落ち葉。 

北センタウン 
・北センタウン・北セン 
ターの呼称の問題 

・明舞センターは明るく 
 てゆとりがある 

交通の便 
・伊川谷のバス便が少 
 ない 
・駅から遠い 
・朝霧駅から遠い 
・老人パスの使用でき 
ないバス便があり不 
便である。 

買い物 
・コンビニが無い 
・北センター内の店舗 
もさびれつつある 

・松が丘ショップがさ 
びれている 

交通安全 
・カーブミラーが少なく、
危険箇所が少なくない。

南多聞公園
・ブランコのチェインが
錆できたない 
・南多聞公園の運動場が
 広くて良い 
・南多聞公園の広々とし
た感じと使い方への工
夫がよい 

神陵台公園
・神陵台公園の草刈をも
 っと早めにしてほしい。
・神陵台公園の整備不良、
 “雑草”、植木の選定

不法駐車 
・不法路上駐車が多い

神陵台南公園
・湧き水を利用したビオ
トープ 
・神陵台公園の散歩道が
 よい 
・神陵台南公園の緑がよ
 い。湧き水を利用した
 ビオトープがよい。 

南多聞三角公園 
・南多聞三角公園の砂場の管理が不十分 
・南多聞公園の（下の段）遊具の保守管理が不十分 
・南多聞三角公園は小さい子どもたちに手頃な点がよい

１班 ムクドリ 

野鳥の来る 
きれいなまち！ 

 
 
 
 
 
 
               ビオトープ!？ 

いい効果 
 
 
 
 
 
  明舞団地 

 ここをこうしよう！ 
 改善しよう ムクドリメンバー 
 こんなことをしよう！ 国重､山口､吉朝､吉永､大町､増田､中川 
 

１班 
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２班 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

人づくり環境づくりチーム ２班 

人づくり 環境づくり 

住民の意識の向上 
・幹線道路のそうじを町ぐるみで定期 
的に行ったらどうか。おみやげも用 
意する。 
・幹線道路、公園など 

↓ 
・子どもも楽しく参加できるように 

↓ 
・そうすれば行政も動くのではないか 

住環境は住民の財産！
・住環境は住民の財産という 
意識を持つ 

・ブロックごとのまちづくり 
のルールづくりをつくる 

まちのよいところを 
知らせる 

・名所案内、個々の名所説明 
看板 
・全体 観光マップの作成 

東谷公園 まちの財産
・花見の時の臨時のごみ箱を 
・東谷公園に野鳥用の水場を 
設置して鳥を呼び寄せる 

・東谷公園など、鳥たちのた 
めの水場の整備。市の土木 
の里山事業で整備する。 

行政の対応！ 
・まちづくりWSに、神戸市、明石市 
の参加の必要性 

景観をよくする 
・「ごみを捨てないように」などの看 
板をつける。（街の景観が悪くなる 
かも… 

・桜をもっと増やして団地全体を桜一 
杯に 

関連している

坂本、桝田、石田、永田、 

数岡、原田、前山、山本 

朝霧駅
・朝霧駅前に停車できる
ところがない。送迎用

マナー 
・動物に餌付けしていることがある
・バス停でのポイ捨てマナーが悪い。
管理されていない。 
・ごみ箱が少ない。賛否 
・道路溝にゴミがたまっている。 

行政区分 
・行政区域が違うのでバスが乗れない時もある。施設
・連合自治会で住民(明と神)の連携はできている 

住環境 
・名所の案内板がない 
・坂道が多くたいへんである 
・バリアフリー充分徹底されていない
・深夜の暴走する車や、スピードを上
げて走るタクシーなど(メインの道
路) 
・公園に駐車場がない 

公園･緑地 
住環境良 

・公園、街路樹 広 
くよく計画されて 
いる。管理もまず 
まず。 

・大小の公園が多く 
ある 

・静かで住みやすい 
・飲み屋が少ないと 
ころがよい 

・高層マンションが 
ない 

・鳥が多くなった 
・今の団地の環境、 
全体としてよろし 
い。緑、静けさ、 
高層住宅が少ない 

・橋と海がきれい 

東谷公園
・バーベキューの後あ
とかたづけをしない
・東谷公園など、夜タ
ムロする若者。シン
ナー。 
・東谷公園の治安。昼
間でも人気がなく女
性や子どもは安心し
て利用しにくい 

・東谷公園 郊外の山
奥に行った感じのす
る気持ちの良い公園
・花見によい 
・東谷公園は、最近市
の土木工事が力を入
れている里山。桜並
木今最高 
・自然と緑が豊かで眺
望が良い 

明舞児童公園
・評判がよいので他地区 
から車でくる。 

・管理、掃除が良く、近 
隣の母子連れも足を伸 
ばし、皆さんによく利 
用されている。管理会 

桜がきれい

桜並木・明舞センターの信
号サイクル改善 

・歩行者用押ボタン
の反応が遅く、待
ち時間が長すぎる朝霧駅行

きのバス
が少ない 

病院周辺の
アクセスが
悪い。横断
歩道がない 

夜道が暗い 
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ま ず は 人 を 集 め よ う ！ 

米田、三木、井川、 

岡松、堀下、岡村、 

越水、吉川 

ノラネコ、ノライヌ
飼えなくなったペット 

・東谷公園を動物園に！（飼え 
なくなったペットなど） 

・運営は NPOを中心に地域で 

活性化 
・食が一番大事 
・明舞独自のお店がほしい 
特徴づくり 
・食べたくなるお店、商品 
・高齢者向けの品揃え（例えば 
量など） 
・商店街の人の意識改革 

人を集めるイベント
・人を集める工夫 
例えばイベントなど 
・親子で参加できるイベン 
 ト 
・例：手づくりゴーカート、 
桜のスロープでレース 

・商店の人、住民、 
NPOの人 
みんなで考える 
（意識） 

・地域のボランテ 
ィアを NPOが 
中心になってネ 
ットワーク！ 

地域のボランティア
ネットワークづくり

・明舞博物館を！ 
・展望風呂を！ 

・プール跡地の活用 

 
人の集える 

場 
づくり 

３班       明舞団地の環境改善するために・・・ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

３班         団地のエエとこ！ アカンとこ！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

近所づきあい 
・震災後に新しく引
っ越してきた人が
たくさんいる 
（近所つきあい等） 

建替 
・建替したくて 
も仮住居がな 
い。近くに 

坂道…高齢者対策 
バリアフリー 

・地形が坂になっているの 
で昇り上がりはしんど 
い。高齢者、身体障害者 
にはきつい!! 

・建物が古い、高齢者対策 
がない 

・建物が古いのでバリアフ 
リーになっていない 

・広場や歩道の敷石が浮い 
ていてつまづく。 

活気がない 
センター地区 

・商店街のサビレ 例:家 
 族連で食事等の店がな 
 い 
・地域に活気がない、暗 
い感じがする。※原因 
明舞中央と関係する 
・高齢者が多く、何にお 
いても無関心。意識が 
ない。環境改善にも無 
関心。 

街灯が少ない 
・神戸側と明石側とは環境対策に差
がある(外灯等) 
・街灯が少ない(暗いところが多い)
    ↓ 
・チカンが出る 

アカン 
とこ 

東谷公園 

・東谷公園の有効活用されていない←
散歩に危険(さびしい) 
・緑が多いが南側が雑木林になり花の
木にしてもらいたい。空巣が多い。
・憩いの場ない 

・ニュータウンの中で森林浴ができ
る。東谷公園 
・東谷公園がある。桜が大変きれい。
・東谷公園 さくら 
・東谷公園の良さ。桜の木々 
・藤サクにやや負担を感じるがとても
良い。松が丘公園、東谷公園 
・近くでは緑が多く見はらしがよい。
道路の南と東は櫻の名所(しかし切
りすぎで枯れていく) 

見晴らし
・区画整理。
高層中層の
建物がない
ので見晴ら
しがよい!!

静か 
・静かで景観
は大変良い

・静かである。
 夜 

安全 
・以前と比べ
て安全と思
う。夜にパ
トカーの巡
回も多い。

並木 
・駅から県道平野舞
子停車場線の並木
道が美しい!!季節
感がある!! 

・明舞中央幹線の並
木が良い 

桜の 
名所 

・打田小グラ 
ンドの良 
さ。少年野 
球の場。 

動物 
・ハトのフン
 害 
・ノラ猫、ノ
 ラ犬が多 
い。 
エサをやる
人がいる。

利用者

の意識 

エエ 
とこ 
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ワークショップ
で 

一歩前進 
 ・ワークショップで一

歩前進 
・全ての意見が聞ける
かなぁ 

暴走族は？ たむろ 
・家族の問題もある 
 ・不良少年者等を出す家 
族にも問題有 

駐車場は？ 
・無料化 
・案内板 
・コミュニティバス 
 

バリアフリーは？ 
・自分たちでマップづくり 
・明石と神戸と両方の人に伝え 
る工夫 

 
 

安全は？ 
・横断歩道と信号機の設置 
・歩道と車道を分ける 

・駐車場の無料化（時 
間） 
・30分間無料の駐車の 
 設置 
・案内板 
・車で買い物をしなくて 
 もいいようにする（コ
ミュニティバス、いつ 
でも使えるタクシー） 
・高くなるかも…？ 
・駐車場代を無料化す 
 る…!(①商業者が負 
担？②住民が負担？） 

・段差解消、スロープ必要箇所を地 
図上にプロットする→順次改修 
・一般の人に伝える工夫 
・自分たちでまず調べるべき 
・まず明舞の住民で！住民で！ 
・明石と神戸で問題あり 
・明石ではやっている。神戸でもや 
って 
・行政がすべき（工事は） 

・管理の行政に任せる？ 
・設備は無理だけど、利用の仕方は 
 できる？ 
・歩道と車道を明確に分ける 
・幹線道路に降りずに団地内を行き 
来できるよう、橋を増やして歩道 
の利便を高める（反対のバス停に 
も行ける） 
・横断歩道と信号機の設置又は歩道 
 橋 

 

４班 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

４班 根気よく考えて住み良い明舞団地にしたいんや！明舞は 1つ！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
メンバー：西山･大道･ 
松本･西中洲･大塚･ 

阿部･瀬川･松原 

バリアフリー 
・公園、センター 
・車道⇔歩道⇔完備 
・ベビーカー、車椅子等が使
いにくい 

・スロープをもっとたくさん
作るべき 公園など 

・歩道までの段差 
・朝霧公園の桜(大変きれい)
の時期に車椅子が入れな
い 乳母車も？ 

・バリアフリーが遅れている
・スロープがない 
・公共(建物)であるが、2･3F
へのエレベーターがない

・高低差が大きい(道路と宅
地の) 

安全・事故 
・事故が多い 
・幹線道路を渡る(バス停)
のが危険 

・明舞中央病院の平面の三
叉路(Ｔ字型)所の信号
今に事故ある 

公園の問題 
・朝霧公園の下にトイレが 
ない。松が丘公園の下側 
のトイレが非常に古い 
・一休みするベンチなどが 
道端に少ない 

車の駐車問題
・駐車場－違法駐車 
・サービスの問題 

 ・駐車場の看板(案内)が必要
・客離れにつながる 
・駐禁、取りすぎ 
・駐車場が少ない 

子供
が少
ない
・子ど
もた
ちが
少な
い

暴走族
・夜間、
暴走 
(バイ
ク)が
多い 

若者､たむろ 
・夏、冬に（トー
ホー、スーパー
前） 
中高生のタムロ 
（シンナー類、

ビール、 
酒） ・センターの中が暴

走族のたまり場 

高台､見晴し､
よい空気 

・高台にある
・高台にあり見晴
しがよい 
・高台のため風が
よい心地です。
朝霧公園の(上) 
見晴しがよい 
（ハタ山） 
・緑、眺めは一番
・空気がきれい、
住環境がよい 
・空気がとてもよ
 い 

・風が強い

暮らしの
利便性がよい 
・日常の用は全てそ
ろう 

・ショッピング、交 
通便利、高台にあ 
る 
・交通便利（バスの 
連携もよい） 
・交通の便ケ良い 
・病院（各種）が集 
まっている 
・高低差を考えた通 
路の配置が出来 
ているが… 

・団地の端に店舗が
少ない ・ホームレスの人は問題。松

が丘公園 

行政の役割分担
・行政の役割がはっき
りしない（明石－神
戸） 

・警察署の事ですがポ
リボックスに、神戸
②名、明石②名 少
なすぎる 

・緑が多いが、整備が
きちんとされてい
ない。行政の役割が
分かりにくい。人が
多すぎる。 

生活マナー
・ペット(犬)の
散歩に、建物
内の通路を
使われる 

・特に雨の日 
・路上の清掃が
なされてい
ない 

・県の土地利用
(スポーツ施
設)を考えて
ほしい 

公園、自然、散歩道
・大小の公園が近くにある
・散歩道がある 
・樹木が大きく手入れが良く出来ている

施設の問題
・排水溝のつまりが
多い(特に落衣) 

・(歩道)街路が暗い
・明舞センターが古
く、特に 2階が？

・コミセンの利用を
もう少し 
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公園、安全に使えるように 
・公園パトロール 
・公園が皆で使えるように考え 
て再整備したい。 
・公園の整備 
・近隣の人々で守っていく 

明 舞 海 の 手 団 地

神戸・明石間に連絡橋を 
・神戸・明石間に連絡橋をつく 
 る 

明舞団地を行政特区に 
・明舞の公地を行政特区に 
・行政上、神戸市か明石市のど 
 ちらかに移行 

神陵台～大蔵海岸まで 
サイクリングコースを 

・神陵台～大蔵海岸までの遊歩 
 道とサイクリングコースに 
・神陵台～大蔵海岸に行くまで 
 に所々に休憩所 

人口を増やしたい
・人口増の促進 
・来てもらう 
 残ってもらう 

地下鉄を誘致 
・神戸市営地下鉄 
 誘致してください 

団地の建替を 
促進したい 

・建て替えをしやすい行政の協 
 力（県、市） 
・容積率等の緩和（建て替え） 

他のニュータウンとの
交流を 

・同規模のニュウタウン（千 
里、多摩） 
・他の団地との交流 

公園 危険
が多すぎる
 

・公園には緑が
たくさんあっ
て良い 

・環境が良い 
 利便性がよい
 緑が多い 

・公園に活気が
ない 

・公園が死角に
なって危険 

団地環境の 

エエとこ､アカンとこ 

団地全体に
関して 

・空き家が多い
・鳩が多い 
・外灯が少ない
・行政区間の神
戸市、明石市
に行政が分か
れていて不便

・高圧線がある
・建物が古い 
・住宅の値段が
下降している

・坂が多い 
・階段が多すぎ
る 

・道がくねくね
して分かりに
くい。 

バス停の 
景観がすばらし

い ・橋が見える 
・眺望がすばらしい 
・朝、駅まで下ってい 
く道がきもちいい 
（海が見える） 

メンバー 

北村 

玉田 

田淵 

森本 

西野 

須賀 

山本(一) 

田中 

集会所が少ない 
自治会単位で無い 
・集会室(所)がない 
・センタービルに集会所
がない 

校区が良い・並木がきれい
・公園が多い 
・松が丘公園 緑が多く広
くて親しみやすいところ

歩道が広い

駅までの
イチョウ並
木、桜並木
が美しい 

・センターから
海に下る見晴
らしが美しい

・イチョウ並木
がキレイだ。

朝霧公園が良い 

夜はアブナイ 

明石・神戸間の 
アクセスが悪い 

住民のコミュニケ
ーションが少ない

ながめが
良い 

歩道が暗い所・交差点が危険 
・自動車の出入
がはげしい 

駅への歩道が狭い夜、駅から上がって
くる道が寒そう(冬) 

海岸へのアク
セスが困難 

・駅までが近い(５分)
・駅から近く便利 

駅の前に自動車が
よくたまっている

５班          団地環境を改善するために 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

５班  
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